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決心

別誤會，我對適量喝酒沒有偏見。只是想讓人生有些改變，給

自己找個進步的理由。我沒有所謂的「酒癮」，但喜歡品嚐美酒，

雖然還不至於無酒不歡的地步，但偶爾開懷暢飲，把酒言歡，也不

失為人生一大樂事。做出「戒酒」的決定，還得從一則文章說起。

那是一篇從網上看到的議論文，文中針對福音書中若干處疑似

耶穌飲酒的字句，提出多項論點並加以辯護，作者以「耶穌不喝

酒」為原則，展開衛道式的辯證。議論文多以理據與邏輯為主，

當然論點都離不開聖經，而其中最讓我感動的，就是作者引用《箴

言》三十一篇4節：「君王喝酒不相宜」，解釋「耶穌盡諸般的義，

這君王的義必然也少不了」。我羡慕這君王的義，因此深信耶穌不

喝酒，於是乎，決定戒酒！

文／鹽 

圖／艾比戒酒

我要讓自己看得更清楚， 

以免把神的恩惠、神的作為給看模糊了。

藝文
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原則

有了決心，接下來便是方法，就是遊戲

也得有個規則才行。無可否認，聖經本身不

排除適量喝酒的好處，對於基督徒適量喝酒

的立場也是很正面的（參：提前五23；傳九

7）。從各種支援喝酒的說法當中，要找出

一個杜絕喝酒的道理已不容易，要設下一個

全面戒酒的方案更是渺茫；若是從某些特殊

人物的條例，如：拿細耳人（民六2-3），

所得的線索又好像不太實用。

從生活習慣上來看，酒的運用性很廣，

就連烹調方式我們都離不開它；從科學角度

來看，任何熟透的果實，或多或少都可能有

某些程度上的自然酒精發酵，要從日常生活

中完全排除酒精的攝取，幾乎是不可能的。

但以上所說的，諸如烹調法和自然發酵的水

果，一般都不被標記在「喝酒」的範圍內。

因此，目前構想的原則標準，只要不是被一

般人稱為「喝酒」或「貪酒」的酒精攝取方

式和含量，便為妥當。

考驗

我在吉隆坡沒什麼酒友，喜宴和節慶也

不曾有過被勉強灌酒的經驗，所以說到戒

酒，本以為應該不會是什麼難事；倒是宣布

戒酒後，才遇上重重的考驗……。

第一次在馬尼拉出差期間，發現到只要

有賣酒的餐飲店，啤酒都比尋常的汽水和

果汁來得便宜。每天跟我一起進餐的同事，

幾乎餐餐都是喝啤酒佐餐，就只有我厚著臉

皮天天喝些別的。某個晚上，當地的一個生

意夥伴帶我們到一家暗沉沉、有歌舞表演的

餐廳用餐，同時介紹我們認識另一夥生意上

的朋友。那生意夥伴沒問一句便給整桌人各

叫了一瓶啤酒，我又是一貫的外星人作風，

連忙抓住那冒失快跑的服務員，跟他要了一

杯果汁。一整晚多次的舉杯敬飲，我都是一

會兒果汁，一會兒雪碧或可樂，感覺有點奇

怪，所幸還不算太難堪。

將近聚會的尾聲，其中一位新認識的朋

友，忽然心血來潮，要大家來個烈酒乾杯，

而這件事情是否能完美進行，關鍵便在於

我。於是他走來坐在我旁邊，問我不喝酒的

緣由云云，花了老半天的唇舌，就是希望能

說服我喝一點點。但我這人向來刻板又固

執，完全沒有半點的妥協和遷就之意，那

新朋友也就投降了，只留下了一句：「沒關

係，我尊重你！」最後的結尾，就是一杯果

汁搭在一眾烈酒杯中，互相乾杯。

馬尼拉的尷尬總算告一段落，一個月

後，我又到了北京去見當地的合作夥伴。抵

達的第一天晚上，中國人禮貌上肯定少不了

一頓豐富的洗塵宴。想起去年也來過同樣的

地方、見同樣的人，不同的是，去年的我還

算喝得上兩杯，那高醇度的「二鍋頭」少說

可以喝上大半壺，去年的空瓶子現在還擺在

我家的紀念品架上呢！
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這次舊地重遊，才隔那麼一年便跟人家

說不喝酒，著實有點為難。意料中的第一道

問題便是：「為什麼戒酒啦？」這問題說起

來還真不容易回答。宗教問題嗎？教會基本

上又不完全禁止信徒喝酒；健康問題嗎？喝

酒倒還不曾給我帶來什麼困擾。於是我給了

他們一個很籠統的答案：「改變人生」。刁

鑽的C總隨即報以一句：「不喝酒可以改變

什麼人生嗎？」我不便多說，也不想搬出什

麼長篇大論，只能笑笑裝傻帶過了。

當晚整個飯局，C總的話題好像都是沖

著我來，老離不開喝酒的樂趣和好處，不喝

酒多沒趣等等。我心裡不禁暗想：「不是說

不喝酒改變不了什麼嗎？怎麼跟C總講的內

容矛盾了呀！」其實看著桌上點了好多的四

川菜，難免想著有啤酒配一配應該是很不錯

的，不過……唉，算了。

第二天，想必是川菜的效應，上廁所時

超級的火熱，一整天都辣辣的。到了晚上，

跟夥伴們上飯局的時候，我跟他們說起今天

的經歷，笑翻了他們，告訴我當地的俚語稱

那玩意兒為「坐火箭」，並且說就是因為

我沒喝啤酒的關係，於是趕緊給我介紹一支

「燕京無醇」，是沒有酒精的啤酒。總算與

大家乾杯時，不再那麼尷尬了，更重要的

是，再不用「坐火箭」了！

接下來每晚的飯局，總是有著一道道的

川菜，但他們也沒忘了特地叫幾瓶「無醇」

的讓我獨享，一點都沒有鄙視的意思。

回想

開始戒酒時，好像有那麼點難堪，但後

來反而得到更大的尊重與欣賞，相信是神額

外的加恩。或許有信徒會覺得這樣的完全戒

酒是畫蛇添足，毫無意義的自討苦吃，但我

還是能尋得一些聖經理論，支持完全戒酒的

好處與含義。例如《箴言》三十一篇6節說：

「把濃酒給將亡的人喝，把清酒給苦心的人

喝」。而我既有基督的生命能永遠活著，不

是將亡的人；靠著主，我凡事都能喜樂，更

不是苦心的人，那麼我又為何要飲酒呢？

當人面臨問題、為許多事情傷透腦筋的

時候，或許會借助酒精的作用讓自己模糊

一些、隨便一些；但我偏要讓自己看得更清

楚，以免把神的恩惠、神的作為給看模糊

了。用這沒有酒精的人生，去看清聖靈的意

思，去感受神的慈愛，肯定會比迷迷糊糊帶

來的快樂來得更大。人生興衰起落想必都

有神的意思，目的便是要煉淨我們，讓我們

去體會、明白一些事情。耶穌為了嘗盡人類

的痛苦，拒絕了那用沒藥調和的酒（可十五

23），我們這一點點的小問題，又算得什麼

呢？                                                              
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